
ACTA NO. 80 

H. CONSEJO UNIVERSITARIO 
SESlON EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL DIA 

29 DE ABRIL DE 1983. 

EL SABER DE MIS HIJOS 
HARA MI GRANDEZA En la ciudad de Herrnosillo, Sonora, siendo las diez y -

ocho horas con treinta y cinco minutos del día veintinue 

ve de abril de mil novecientos ochenta y tres, se reunie 

ron los integrantes del H. Consejo Universitario en la -

sala de consejo del edificio principal del Campus Unive~ 

sitario, para celebrar una sesión extraordinaria a la -

cual fueron citados previamente y en debida forma y de 

acuerdo con el Orden del Día se paso a lo siguiente: - -

1.-· Lista de asistencia.- Se contó al inicio de la reu-

nión con la presencia de 26 representaciones de las 48 -

que integran actualmente el H. Consejo, por lo que se 

declaró la existencia del quórum legal. El Sr. Rector P! 

de, antes de someter a aprobación el Orden del Día que,

dado que se encuentran algunos nuevos consejeros, se le

permita tornarles la protesta, a la cual accede la Asarn-

blea; los nuevos consejeros que protestan son: Lic. José 

Sapien Durán, Lic. Arnalia Hoyos, Lic. Martín Piña o., -

María del Carmen Velarde v., Mat. Marco Antonio Valencia 

A., Lic. en Mat. Eduardo Tellechea A., Lic. en Mat.-Gera~ 

do Guti~rrez Flores, Jos~ Manuel Guillén, Dolores Ville-

. gas Soto, Dr.· Miguel Cervantes·M., Físido Arnulfo Caste-

llano~ M., Fis. Eduardo Hinojosa M., Laura Lorenia Yeo-

man~Reyna, Rafael Rarnfrez Bon. En uso de la palabra el -

consejero alumno Marco Antonio García de la Escuela de -

Agricultura y Ganadería, pide al Rector que sea enviada-
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la terna a la ~scuela antes mencionada. El Sr. Rector 

EL sAaER oE Mis H1J0s responde que será enviada en breve. El Sr. Secretario pro_ 
HARA MI GRANDEZA 

cedió a leer el Orden del Día y el Sr. Rector pregunt6 a

la Asamblea si estaban de acuerdo o proponían alguna mod! 

ficación. Al respecto el M. en C. Saúl Robles pidi6 la p~ 

labra para solicitar que se modificara incluyendo un pun

to donde se traten los procesos electorales pendientes y

que se trate el caso de la Escuela de Altos Estudios y 

otro punto donde se trate la postura del H. Consejo Uni-

versitario con respecto a las modificaciones a la Ley 103. 

El Sr. Secretario lee como quedaría el Orden del Día: l.

Lista de Asistenc~a, 2.- Procesos electorales pendientes

y tratamiento del caso de la Escuela de Altos Estudios -

con respecto a su desaparición, 3.- Postura del H. Consejo 

Universitario con respecto a las modificaciones a la Ley -

103. 4.- Solici~udes de ampliación del peri6do del calen-

dario escolar. 5.- Aprobación de planes de estudio, 6.- -

Aprobaci6n de la Auditoria Externa de los estados financie 

ros de la Universidad de Sonora, al 31 de Diciembre de ---

1981, 7.- Aprobación del Presupuesto Ajustado para el año

de 1983, 8.- Ratificación del nombramiento del Auditor Ex

terno por el año de-~982, C.P. Miguel Angel Paz C6rdova. El 

Sr.· Rector pide que los que est~n de acuerdo con el Orden -

del día anterior, que levanten la mano, siendo e!_resultado

de 34 votos a favor, por lo tanto se aprueba. - -

2. - Pro·cesos Electo·rales Pend~. ~ntes y tratamiento del caso-
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de la Escuela de Altos Estudios con respecto a· su de

saparici6n. - El M. en c. Saúl Robles, propone que se -

decida sobre la situación de la Escuela de Altos Estu

dios. Al respecto, el Ing. Francisco Javier Gámez men

ciona que no es posible desaparecer administrativamen

te a la Escuela de Altos Estudios. La Consejera Elvira

Cota dijo que administrativamente debe persistir pero

si!!_representación en el Consejo Universitario.El Lic.

Mario Camberos propone que la representación de Altos

Estudios en ~~Consejo Universitario desaparezca, pero

que la autoridad de la Escuela persista como autoridad 
' ' 

administrativa para hacer la transferencia a los Depa~ 

tamentos recien creados y añadir el antecedente acora.a 

do por el Consejo universitario. El Lic. Arnulfo Caste 

llanos propone que·1a Coordinación de Altos Estudios -

persista con representación en el Consejo Universita-

rio, mientras se hace la transferencia a los Departa

mentos correspondientes. Posteriormente se retira es

ta proposición por el propio Lic. Castellanos. El Ing. 

Osva.ldo Landavazo menciona que ninguna votación por -

este Consejo será válida si no se decide la situaci6n

de Altos Estudios. El consejero Ismael Minjarez Sosa -

hace la siguiente aclaraci6n en el sentido de que el -

Consejo Universitario aprobó la creación de los Depar

ta,mentos de *.at~ática:s, Física y Humanidades y no la

desaparici6n de la Escuela de Altos Estudios. El Físi-
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co Eduardo Hinojosa menc.ion6 que Altos Estudios no 

se dividi6 en tres Departamentos y esto había que e~ 

tenderlo que no se ocasionen más confusiones. El M.

en C. Sául Robles propone: que se apruebe la desapa

rición de la representación de Altos Estudios en el

Consejo Universitario y que el Consejo Directivo man 

tenga funciones· por un término perentorio (15 días -

máximo}, mientras se transfire las funciones adminis 

trativas y acadmnicas. El Mat. Marco Antonio Valencia 

propone que en la próxima sesi6n el Consejo universi

tario se trate la desaparición de Altos Estudios en -

un punto específico y ahí se definan los mecanismos -

de transferencia. Después de oiras opiniones el Mate

mático Gerardo Gutiérrez hace la proposici6n siguien

te: "Que la Escuela de Altos Estudios deje de tener -

representaci6n en el H. Consejo Universitario, debido 

a su proceso de desapariéi6n y que el aspecto de desa 

parición se trate en la próxima sesion previo documen 

to que gufe su desaparci6n". Esta proposici6n se sorne 

te a votaci6n y el resultado es de 39 votos a favor -

de su aprobación. Por parte de Rectoría, se pide que

se ratifiquen los siguientes cambios: El Ing. Osvaldo 

Landavazo substituye al Dr. Gerardo Vivas en la Comi

si6n electoral para el proceso en el Departamento de -

Física, el Lic. Mario Camberos Castro substituye a la

Lic. Elia Manjarrez en la Comisi6n Electoral para el -
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proce.so en el Departamento de Física, el Ing. Osvaldo -

EL sAaeR DE Mis H1JD• Landavazo G. substituye al Ing. Federico Fuentes R. en:
HARA MI GRANDEZA 

la comisi6n Electoral para el proceso en el Departamen

to de Matemáticas., la Lic. Zarina Estrada F. substituye 

al Lic. Francisco Miguel Cárdenas Valdez en la Comisión 

Electoral para el proceso en la Escuela de Ciencias Qu!_ 

mi.cas. Los cambios mencionados son ratificados por una

nimidad. También, por parte del Sr. Rector, se pide rat! 

ficar los nombramientos siguientes: Dr. Miguel Cervantes 

M. como Coordinador provisional del Departamento de Fís! 

ca, Li.c. José. Sapien Durán como Coordinador provisional

de Humanidades, Mat. Marco Antonio Valencia como Coordi

nador provj_sional. Se procede a ratificar los nombramien 

tos anteri.ores y el :r:-esul tado fué de aprobación por una

nimidad .. El sr. Rector propone la siguiente Comisión pa

ra la Escuela de Agricultura y Ganadería, quedando los -

si~guíentes consejeros: Lic. Rodolf o Díaz Castañeda, C.P. 

Raymundo Má,rquez L., e Ismael Minjarez S., esta comisión 

se ratific6 por unanimi.dad. Acto seguido, el Lic. Mario

Ca.mberos C .. pide a la Asamblea que pase el Alumno de Tra 

bajo Social Raúl Armenta v., a dar una explicaci6n sobre 

lo que ocurre en: la Ese. de Trabajo Social. L~ Asamblea

aprueba que entre a la Sala de Consejo el alumno Raúl -

A.rmerita .• En uso de la palabra, el alumno Armenta Vázquez, 

expone. que. la Coordinadora de la Escuela de Trabajo So-

cial sigue hostigando a los alumnos y les indica que ella 
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va a salir de 12 Coordinaci6n hasta que ella quiera y que 

EL SABER DE MIS HIJOS Ó 
HARA M1 GRANDEZA la continuaci n del proceso electoral es facultad exclusi-

vamente de ella. Inform6 también de que la Coordinadora -

Rosa Cecilia Esquer, de Trabajo Social, ha hecho demasia

do tiempo y no cita al Consejo Directivo para la present~ 

ción de la terna. El Lic. Cárdenas Valdéz pide que se le

de facultades a la Comisión para que cite al Consejo Dire~ 

tivo de Trabajo Social y se realice el proceso de elección 

de Coordinador. El propio Lic. Francisco Miguel Cárdenas -

Valdéz hace la siguiente proposición concreta: "Que se le 

de~amplias facultades a la Comisión electoral para reali-

zar la citación y todas los demás actos para completar el

proceso de elecci6n de Coordinador en la Escuela de Traba

jo Social". Se procede a votar esta última proposición del 

Lic. Cárdenas Valdéz. y se aprueba por 32 votos, siendo ma

yoría. El Sr. Rector, acto seguido propone al Mat. Gerardo 

Gutiérrez en lugar del M. en c~ Sául Robles en la comisión 

electoral de Trabajo Social y es ratificado dicho cambio -

por unanimidad. También se propone y se ratifica el siguie~ 

te cambio: el Q. Héctor M. Escárcega U. en lugar del Ing. -

Federico Fuentes R. en la Comisión de Honor y Justicia, la

ratificación fué por unanimidad. De nueva cuenta se toma el 

caso de la APUS y el Ing. Landavazo pide que el Consejo in

vestigue si realmente existe esa Asociación. Ismael Minja-

rez s. , propone que se de.sconozca a la Consejera actual --

de la APUS y que se cite inmediátamente a ·elecciones. Acto 

seguido el Sr. Secretario lee el acuerdo que se tomó en ---
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sesi6n anterior sobre el caso de la APUS, en el sentido -

EL :::;~~~.:!1
~ 0~ª de que se aplique el Reglamento y que la Comisi6n electo

ral realice el proceso de elecci6n en dicha Asociaci6n a

la brevedad posible. -

3.- Postura del H. consejo Universitario con respecto a -

l'as modificaciones a la Ley 103 •. - La consejera unive!:_ 

sitaria, Catalina Soto Cota, lee el documento que elabor6 

la Comisi6n sobre las modificaciones que se pretenden ha

cer a la Ley 103, tocándose los siguientes puntos: se ha

ce alusi6n de que el H. Congreso del Estado está faculta

do constitucionalmente para instrumentar la abrogaci6n o

degoraci6n de una ley, considera que una verdadera Ley Or 

gánica Universitaria requiere un tratamiento especial den

tro del contexto de la Autonomía Universitaria, considerán 

dola tambi~n como la cristalizaci6n de los. anhelos legíti 

mes de una comunidad que busca una Universidad crítica, po 

pular y científica. En la Exposici6n de Motivos de la Ley 

103, el Estado confiere a la Universidad de Sonora perso

nalidad jurídica y capacidad aut6noma en los campos acad! 

micos, administrativos y estatutarios que reclaman sus pro 

pias tareas. Estamos convencidos que la legislaci6n actual 

de la Universidad de.Sonora no responde al espiritu de los 

universitarios Sonorenses, pues es de todos sabido que el

proyecto original que la impuls6 fue desafortunadamente -

manipulado par llegar a los resultados que todos conoce-

mos. Por todo ~lle, y ante la inquietud en la totalidad de 
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de la comunidad universitaria a raíz de las citadas -

declaraciones, este H. Consejo manifiesta que la abr~ 

gaci6n o derogaci6n a la actual Ley Orgánica deberá -

ser inicialmente impulsada por los universitarios, en 

foros donde participen todos los sectores de la comu

nidad sonorense, a través de ponencias sobre la confor 

mación que habrá de tener la nueva Ley, ya que igno-

rar en una primera instancia elsen tir de los miembros 

de esta Universidad, podría conllevar riesgos de un -

alto costo social de consecuencias imprevisibles. Es

te importante aspecto~sobre modificaciones a la Ley OE_ 

gánica 103 será retomado por este H. Consejo Univer-

sitario en un momento oportuno no distante, ya que aho 

rala Universidad de Sonora realiza actividades prior! 

tari.as que reclaman toda su atención. El Mat. Marco -

Antonio Valencia propone que se agreguen los párrafos 

de la exposici6n de motivos señalados en la Ley 103.

El Consejero Ing. Mario A. Taraz6n H. pide que se le

de un voto de confianza a la Comisión encargada de el~ 

borar el documento y que s6lo afine detalles. Se vota 

esta proposición y se aprueba por mayoría. - - -

4. - ·Solicitude·s· ,de :ampliación del peri:oao· del Cale·nda 

· ·r·i~o· efsc·o'.l1ar.- El Sr. Secretario General, Ing. Manuel

Balcázar, lee solicitudes del Departamento de Matemá 

tí.ca.s, de la Escue.la de Al tos Estudios, del Departame~ 

to de Ciencias Qu!mico-Biológicas, de las Carreras de-
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Psicología y Ciencias de la Comunicaci6n, del Departa

EL SABER DE Mis H1JOa mento de Humanidades, quienes solicitan ampliaci6n del 
HAAA MI GRANDEZA 

período del Calendario Escolar. Acto seguido el Lic. -

Mario Camberos Castro propuso lo siguiente: "Que se -

faculte a la Direcci6n de Servicios Escolares para que 

trate el punto, pero que no exceda al 30 de Junio la -

ampliación e.el semestre". Se procede a votar la propo

sición y se aprueba por mayoría de votos. - - - - - --

5.- Apr:ohaci6n de: Plane·s de ·Estudios.- El Mat. Germán

Valdez v. di6 una explic.aci6n sobre los planes de estu 

dios aprobados y los no aprobados, indicando que los -

planes de estudio no aprobados corresponden a las ca-

rreras de Ingeniero Agr6nomo, Químico Bi6logo, Geólogo, 

Economía, Sociología y Administraci6n Ptiblica. El pro

blema se turn6 a los Consejeros Directivos de las Escue 

las y éstos los aprobaron. La Asamblea propone que se -

autorice a Servicios Escolares para ~ue previa consulta 

a los Coordinadores se hagan adecuaciones. Después de -

varios comentarios, por unanimidad de los H. Consejeros 

Universitarios se tomaron los siguientes acuerdos: l. -

Se deroga acuerdo del H. Consejo Universitario, respecto 

a Planes de Estudios aprobados el 28 de noviembre de --

1980, ·quedando con efecto unicamente los Planes de Estu 

dios 81-2 de las Carreras de Licenciado en Economía, e

Ingeniero Agrónomo respectivamente. 2.- Se aprueban con 

carácter retroactivo los Planes de Estudios 79:...1 de las 
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siguientes carreras: Licenciado en Administraci6n de -

Empresas, Contador Público, Licenciado en Economía, -

Licenciado en Derecho, Licenciado en Sociología, Lice~ 

ciado en Administraci6n Pública, Licenciado en Litera

turas Hispánicas, Licenciado en Linguistica, Ingeniero 

Agr6nomo, Químico Bi6logo, Ingeniero Químico, Ingenie

ro Industrial Administrador, Ingeniero Civil, Ingenie

ro Minero, Ge6logo, Licenciado en Matemáticas, Licen-

ciado en Física. 3.- Se aprueban las modificaciones al 

Plan de Estudios de Maestría en Ciencia y Tecnología -

de Alimentos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

6. - Aprobaci6n de la Auditoría Externa de 1o·s Estados -

· Financieros· de la Universidad de Sonora, al" "31 de· Diciem 

bre· de 1981.- El sr. C.P. César Ortíz, da una amplia 

explicaci6n sobre el procedimiento y contenido de la 

Auditoria Externa. Se hacen varios comentarios sobre di 

ferentes renglones de la Auditoría, se manifiestan al

gunas dudas que son aclaradas por el C.P. René Montaño

T. y_el C.P. César Ortíz. Finalmente el Sr.!.Rector prop~ 

ne: "Que se apruebe la Auditoría Externa de los Estados 

Financieros de la Universidad de Sonora al 31 de Diciem 

bre de 1981". Se. 'procedi6 a votar y se obtuvieron 22 v~ 

tos a favor de la .. aprobaci6n y 15 abstenciones, por lo

tanto se aprob6 la Auditoria Externa al 31 de Diciembre 

de ·19.8.1- -· - - -· -- ·- - -· - - - - - - - - -· - - - -

7.- Aprcbaci6n del Presupue.sto ~justado para el año de-

_J 
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19.83 .- El C.P. César Ortíz lee algunos renglones sobre 

EL!::.!~?~::0~ª el presupuesto ajustado del año de 1983. El Ing. Fran-

cisco Javier Gámez, explica que existen muchas dudas de 

cómo llega el dinero aportado por el Gobierno, a la Uni 

versidad. Acto seguido el C.P. Ren~ Montaño T., Tesore

ro de la Universidad, dá una breve explicación. El Dr.

Gerardo Vivas, extern6 su queja en el sentido de que se 

le di6 muy poco presupuesto para biblioteca. El Consej~ 

ro Francisco Vargas s., lee un documento que dirige al

H. Consejo, el STEUS, solicitando plazas para sus trab~ 

jadores. El consejero alumno de la Unidad Navojo~de la

Universidad de Sonora menciona que en su unidad cárecen 

de un camión, de bibliotecas, de servicios sanitarios,

de áreas verdes, de campos deportivos y que además no -

tienen ni agua, por lo tanto pide más apoyo presupues-

tal. El Consejero Luis Felipe Larios pide que se les -

entregue a cada consejero copia del Convenio Unico de -

Coordinación Fiscal y el Convenio que se firmará con ~a 

Secretaría de Educación Pública. Ismael Minjarez Sosa,

hace la siguiente proposición:" Que se acepta en lo subs 

tancial el presupuesto de~1'051 x 106 para el año de --

1983, considerando f.lexibilidad en c.uanto a su distribu 

ción, considerando las reestructuraciones académicas y

administrativas". Se procede a votar esta proposición

y el resultado f.ué de 32 votos a favor de la proposici6n 

por lo tanto se aprob6. - - - - - - - - - - - - - - - -
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8. - Ratificación del nombramiento de·l Auditor Externo 

por el año de 1982, C.P·. Miguel Angel Paz C6rdova.- -

El Sr. Rector somete a ratificaci6n el nombramiento -

del Auditor Externo por el año de 1982, C.P. Miguel -

Angel Paz Córdova, y es ratificado por mayoría previa 

votación. No existiendo otro punto que tratar se clau 

sura la sesión a la primera hora del día treinta de -

abril de mil novecientos ochenta y tres, firmando pa

ra constancia la presente acta. 

EL PRESIDENTE 
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